

y

~~l'opposition de l'avenir~~
~~à l'ordre du passé et à l'autorité~~
~~l'autofor et l'autorité humaine~~

Des images du Liban sont toujours des images du monde. Non point d'un monde qui écrasent ou qui ennoblissent les architectures de ce siècle, mais d'un monde où la première place revient à l'homme, marche, dans la variété ^{innombrable} ~~protagoniste~~ ~~de cette~~

sur ce littoral étroit et sur cette montagne, il y a, à deux pas l'un de l'autre, avec toutes les altitudes et tous les climats, un soleil ardent et la neige ensemble; et tous les visages de l'univers. Il en est ainsi depuis que l'homme, venant des lieux obscurs de sa naissance, jeune encore sur le plan de la conscience, s'établit près de la mer, rêvant de la séduire et de triompher par elle.)

Dès qu'il se mit à questionner les étoiles il n'a pas se fixer (c'était le Libanais d'alors), à l'extrême occidentale de l'Asie, sur cette côte où, en couches serrées, les civilisations se superposent, sur cette Méditerranée qui, par rapport à l'Océan, encore inconnue, s'appelle pour lui la Mer Turquoise, dès qu'il connaît la paix de son accueil par la grâce de ses lignes.

Ce point de la planète où nous

3

bonnes nous paraît depuis toujours prédestiné. C'est la force de la géographie qui l'a livré à l'histoire. Tout l'antiquité y est présente, attendant anxieusement qu'y prenne forme l'avenir.

Il suffit d'un regard sur la carte pour s'assurer que le Liban, à l'articulation principale des continents, avant l'entreprise de Christophe Colomb, était, sur la terre ferme et sur la mer, au centre du monde.

De Tyr, plus ville de deux mille ans que Rome les Phéniciens essaieraient jusqu'à l'Afrique numide, jusqu'à l'Espagne et, par Gibraltar, jusqu'à l'Angleterre et jusqu'aux péninsules du Nord. Alors, l'Amérique attendait dans la solitude que quelqu'un vint la découvrir. Elle était plus longue de l'énergie atomique, de l'organisation des Nations unies et du plan Marshall que nous des nébuleuses. Mais le temps a couru de son pas ~~rapide~~ et il a changé la face de la Terre. Plus que tout autre pays peut être le liban, place où il est, doit se créer

3/ l'avenir. Mais il se prépare
pour le futur mais en ~~oubliant~~
~~à regarder~~ fidèle à son passé. Il sait la
précarité des plans humains et le
choc, prise de l'ex-pénitence.
Tout de départ et pour l'avenir, ~~mais~~
il est surtout une école, une
halte propice, un desports par où
la florissante Amérique progresse vers
l'Europe qui, il y a peu de temps,
~~encore~~ la dominent ~~encore~~,
lieu de rencontre des hommes, le
liban est davantage celui des, des
celui des apparences. Et tous les hommes,
de la vie spirituelle et de la vie
intellectuelle s'y retrouvent. Il est un
de lieux les plus vénérables de, l'Europe
et du reflux des ~~peuples~~ ^{migrations} et des
empires.

Tel est, pour nous, le petit pays
^{lumineux} auquel nous appartenons, ~~parce que~~,
~~ceux~~ étant auxiliaires, au-delà l'une
activité matérielle qui va dans toutes
les directions, jusqu'en bout du monde,
est de rendre ^{de plus en} plus sensible la
fraternité humaine et de servir
l'esprit.

Michel Okiha